

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 14 DE FEBRERO DE 1925

NUM. 1852

En la región atlántica se está explotando al Fisco

Se exporta banano por Bocas del Toro

Se sabe desde hace muchos días que en la región atlántica se están cometiendo hechos verdaderamente inaceptables, desde el punto de vista moral para el Gobierno si es que éste sabe y no procede y para la empresa que tal hace.

Es el caso que por el ferrocarril que entra al país con el nombre de "Changuinola Railway" por la región de Talamanca, se saca banano en gran cantidad que es llevado a Bocas del Toro

de donde se embarca sin pagar desde el impuesto que el Gobierno debe percibir, y antes bien se le paga al Gobierno panameño.

Como ya se oye repetir varias veces este hecho, creemos del caso preguntar al señor Secretario de Hacienda lo que haya de cierto en estas cosas, porque no puede ser que el Gobierno esté tolerando por cualquier miramiento el que se esté explotando al erario público.

La gasolina escasea

La gasolina se ha estado vendiendo durante la semana que hoy termina a razón de \$ 17.50 la lata o sea \$ 3.50 el galón.

Este precio es excesivo y la Municipalidad se ha visto en la necesidad de parar una de las regade-

ras por falta de este artículo que no lo venden sino en pequeñas cantidades.

La plaza de gasolina no se nivelará sino hasta en la entrante semana que llegarán embarques que se han atrasado.

Se establece una escuela en Libano

Gracias a los múltiples esfuerzos del Sr. Eusebio Morales actual Comandante Militar de la Zona del Libano, puede aquella región tener hoy un local para la Enseñanza, en el que, según se nos informa, reciben educación unos 80 varones de aquel lugar.

Es probable, que el Ministerio respectivo, se se interese por dotar a dicho pueblo de un local fijo, expresamente para escuela, pues hoy ocupan una propiedad particular.

Los afortunados en el último sorteo

Han sido presentados en la Tesorería de la Junta de Caridad para hacerlos efectivo, varios décimos premiados en el último sorteo.

Son ellos doña Leonor Cordero de la ciudad de Orota, quien posea un décimo del premio mayor, don Federico López otro décimo del Premio de \$ 5,000.00.

Nos place felicitarlos y que la suerte siga favoreciéndolos con mano pródiga.

Doña Angelina Solano de Guzmán

Hoy en la mañana falleció en esta capital la honorable señora cuyo nombre encabeza estas líneas, hermana de nuestro compañero de labores don Leonte Pineda. El entierro se verificará esta tarde a las cinco saliendo el cortejo de la Iglesia de la Dolorosa.

Al consignar esta triste noticia damos nuestro pésame muy sentido, a sus hijos don Carlos Luis, Antonio y Carmen Guzmán, a sus hermanos don Leonte y don Ramón Pineda y demás miembros de la familia doliente.

Guía Comercial

Hemos recibido un ejemplar de la "Guía Comercial, Agrícola e Industrial de Costa Rica" perteneciente al año actual.

En 223 páginas han encerrado sus autores cuanto les conviene saber a los señores comerciantes e industriales, añadiendo breves descripciones de las mejores cosas que contiene nuestra capital.

A todo el mundo interesa adquirir esta Guía.

Los estudiantes de Derecho se defienden

Los estudiantes de Derecho se defienden valientemente de la campaña que contra ellos han emprendido, los señores Abogados que formar la Directiva del Colegio aumentándoles el valor de la matrícula y todos los derechos para obtener su título de abogados.

En carta que dirigen hoy a sus profesores les manifiestan que si tienen derecho o no a hacer apelación de la sin razón de la Directiva porque este les veda el paso.

Con razonamientos muy contundentes dicen que la Directiva ha obrado con ligereza tratándose de una cosa como esta.

DE HEREDIA

Próximo matrimonio

Acusamos recibo de la siguiente esquela, que dice:

"Ana v. de Fonseca tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Angélica con el señor don Rafael Vindas, cuyo acto habrá de verificarse en la Iglesia Parroquial de esta ciudad."

"Beatriz v. de Vindas, tiene el honor de participar a Ud., el próximo matrimonio de su hijo Rafael con la señorita Angélica Fonseca, que se verificará el día 19 del corriente en la Iglesia Parroquial".

"La Prensa" desea para los futuros contrayentes todo género de dichas en su nuevo hogar.

Lea "La Prensa" de mañana

Madre

No es suficiente dar a luz al hijo para llamarse «Madre».

Hay en primer lugar, que alimentarlo con el jugo del propio seno.

Nada disculpa a la mujer de criar su hijo. Si la Naturaleza le permitió engendrarlo, la obliga a concluir su obra alimentándolo; de lo contrario la labor es incompleta y pierde su mérito.

Después hay que educarlo y esto es aún más difícil y ninguna puede eximirse de esta obligación.

¿Cómo? No celebréis al niño cuando sus labios apenas balbucientes dicen una mentira.

No riáis cuando su precocidad le lleve a cometer una acción vituperable.

No le apliquéis castigos corporales.

No le mintáis jamás prometiéndole caricias o golosinas que no habréis de darle.

No le inculquéis tonterías en su tierna inteligencia. Cada acto, cada momento ha de ser para el niño una lección provechosa para el futuro.

No lo entreguéis a manos mercenarias.

Pensad que es un objeto sagrado como una hostia, delicado como una flor y frágil como un cristal, que Dios confía a vuestro cuidado.

Finalmente pensad que el ser madre es la mayor dignidad que puede honrar a la mujer.

Suscribase a La Prensa

Nota social de hoy en Cartago

Esta noche tendrá efecto un magnífico baile en la ciudad de Cartago, obsequiado por el culto caballero don Ramón Jacinto Rivera a un grupo de elegantes damitas de aquella sociedad.

Han circulado las respectivas invitaciones.

Tennis para hoy

Esta tarde debe empezar el campeonato de tennis en el Golf Club San José.

Este campeonato durará tres meses. Forman parte de los equipos contendientes magníficos jugadores del país y extranjeros.

Mañana en el Estadio

Mañana será un día de gran novedad deportiva en el Estadio Nacional.

Vendrán a jugar una partida de Basse-ball los del Limón Athletic Club con los escogidos de San José a las 9 de la mañana.

Este juego será de exhibición y además con el objeto de recaudar fondos para pagar las deudas del Estadio.

Aunque no será suficiente esta entrada, pero se irán ayudando, los miembros del Comité de Cultura Física hasta salir de la deuda que pesa sobre ese edificio.

Conversando con el Sr. Coronado

Hoy en la mañana tuvimos una ligera conversación con nuestro amigo don José Andrés Coronado acerca de los asuntos azucareros y después de algunas observaciones nos manifestó que en Juan Viñas ha comenzado ya la zafra y que él recibirá en estos días azúcar en gran cantidad y suficiente para abastecer, no sólo a la provincia de San José, sino a todas las demás provincias; que venderá en muy buenas condiciones comprometiendo a enviar fuera de la capital todo el azúcar que le pidan sus favorecedores y clientes. Que él está en condiciones de poder vender este artículo de una manera ventajosa para quienes quieran hacerle sus pedidos. Nos dijo otras muchas cosas acerca del negocio azucarero y de la bondad del artículo que ofrece al público.

Hoy regresan los ingenieros

Este grupo de técnicos, quienes tienen a su cargo levantar los estudios para la construcción del Muelle en el Puerto de Puntarenas y el dragado de la Bahía, retornan hoy a San José para descansar varios días.

Su labor no ha sido aún terminada y esperan nuevas maquinarias con el objeto de dar impulso a las obras, en un plazo breve.

Para la escuela de Concepción en Cartago

La Junta Escolar de Concepción de Cartago, no ha cesado en su activa labor siempre interesándose por el progreso y adelanto de su escuela.

Ahora, acaban de recibir por el vapor "Calamares" del día 8 una colección de pupitres que vienen con destino a dicho plantel.

Felicitemos a los miembros que integran la Junta Escolar por el interés que han sabido mostrar siempre en pro de la enseñanza.

Inauguración de la Escuela Mercantil Manuel Aragón

Este Centro Mercantil que ha sido fundado bajo la experta mano directiva de don Andrés Bóza Cano, abrirá su matrícula el 16 del corriente mes en la Escuela Anexa al Colegio de Señoritas, que dirige la Srta. Vitalia Madrigal.

El curso lectivo se piensa inaugurar el día 3 de marzo próximo, en el mismo edificio, a las 7 de la noche.

Publicaciones

Hemos recibida el interesante folleto titulado "Colonia Escolar Permanente" que contiene valiosos trabajos culturales de distintos autores, como el ilustre Luis Zulueta, la cultísima Carmen Lira y otros nombres famosos.

Hemos recibido la revista "El Arte Tipográfico y el Escritorio" perteneciente al año actual. Todas las novedades en estas importantes ramas de la industria están en ella especificadas, ilustradas con valiosos fotografías.

El último número de la revista de Wall Street, editada por The National City Bank of New York, publica importantes estudios y estadísticas sobre cuestiones financieras de gran interés palpitante que deben ser conocidos por todos los interesados en tales asuntos.

Lea La Prensa; su material le interesa

AZUCAR

El famoso de Juan Viñas

Tendremos de venta desde el lunes en adelante en nuestras bodegas. Haremos despachos a nuestros clientes de provincias. — Teléfono 511

J. A. CORONADO

AGENTE

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EMITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

Nota del día

ALARMAS INTERNACIONALES

La preparación de Alemania

Lo mismo que hace diez años, Alemania continúa despertando temores en las naciones vecinas y más especialmente en Francia.

El coronel francés Jean Fabry, en el Parlamento de París, acaba de afirmar que Alemania está ahora tan preparada para la guerra, como lo estaba antes de la confagración mundial.

¿Será esto cierto? Y si esto es cierto ¿para qué han servido la Conferencia de la Paz, el Tratado de Versalles y todas esas Conferencias Internacionales del Desarme?

Se les quitaron a los alemanes los cañones, las ametralladoras, los aeroplanos, los lanzallamas; se les confiscaron las fábricas de armas; se les fiscalizaron las fábricas de química; se les desorganizó el ejército. Y al cabo de seis años, resulta que Alemania está tan preparada para la guerra como lo estaba antes.

¿Qué se ha adelantado, pues, con tantas medidas de prevención? ¿Para que ha servido la larga ocupación de tantos territorios alemanes?

Asegura el mencionado coronel que el general Von Seeckt y el Ministro de la guerra Gessler han reorganizado el ejército alemán de tal manera, que puede hoy compararse con el que tenían en 1914. Por el sistema de reclutamiento que han adoptado, los nuevos soldados permanecen en filas poco tiempo, pero reciben una instrucción militar integral e intensiva, que en pocos días podrían constituir un ejército inmenso.

Dice el mismo coronel que el Tratado de Versalles les dejó a los alemanes en 2000 el número de ametralladoras, y la Comisión de Control ha encontrado recientemente 15000 ametralladoras. Además, las sesenta fábricas alemanas de aeroplanos solo necesitarían tres meses para funcionar como lo hacían en la guerra, y las fábricas de municiones que se desmontaron en el Rin, están montadas más allá del Wesser y del Neckar.

Calcula que Alemania tiene ahora en el Oeste doce divisiones perfectamente entrenadas.

De esto deduce, que Alemania puede hacer frente a cualquier ejército por poderoso que sea, el tiempo suficiente para organizar la producción militar y los ejércitos.

El Gobierno alemán, naturalmente, desmiente todo esto, asegurando que esas acusaciones las lanzan los franceses para no evacuar los territorios que tienen ocupados.

De todos modos hay una cosa clara: que a una nación tan organizada como Alemania, no se le puede sojuzgar tan fácilmente. Su ciencia es muy valiosa, su industria es muy perfecta, su organización muy minuciosa y disciplinada. Es el país de la técnica y del método. Lo que un día se les prohíbe, ellos encuentran otra manera de hacerlo al día siguiente. Lo que por un lado se les desorganiza, lo organizan por otro lado inmediatamente. Si se les prohíbe un arma, inventan otra. Si se les niega un procedimiento, discurren ese seguido otro procedimiento nuevo.

Cuando se tienen los recursos y la experiencia y el orgullo que tiene Alemania, no hay manera de obligar a un país a la resignación.

Quedamos, pues, en que no se ha hecho nada por la paz del mundo. La tranquilidad de los pueblos está hoy más amenazada que lo estuvo nunca. Jamás han estado las naciones tan preparadas y tan bien armadas para la guerra, como lo están ahora. Y nunca se habló con tanto desdoro de las guerras que se preparan.

El mundo vive en continua alarma muy justificada. Y los que preparan las grandes catástrofes militares son los respetables directores de la sociedad. En cambio, los que combaten este régimen social que tales monstruosidades está preparando, esos son perseguidos como criminales o locos.

Pues por nosotros que no quedé Adelante los ejércitos!

Algún día, a fuerza de dolor y de sangre, aprenderán los pueblos que la mayor iniquidad del mundo es la guerra entre los hombres.

BERNARDO MERINO.

Nanuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Se derrumba la pared de una casa

Ayer tarde se desplomó la pared lateral de una casa sita en la calle 14 Sur, sin que produjera efecto alguno en sus inquilinos, pues la familia que habitaba, se hallaba ya bajo esa impresión, de que el mejor día sobrevendría el cataclismo, a causa de lo de lo derruido que se encontraban sus paredes.

Se hace indispensable tomar medidas de restricción para evitar, en lo sucesivo, nuevos desastres, que muy bien pueden ocasionar fatales consecuencias.

Labor del Director Gral. de Detectives

Ha sido ardua e intensa la labor del Coronel Pinaud, siempre en activa persecución de los algeros que con alguna frecuencia arriban a nuestros lares, desechados por el mal ambiente que les sopla en otros países.

Pinaud y sus subalternos no pierden sus huellas y a esto se debe, el que son pocos los individuos sospechosos que lleguen al exterior, y que puedan salir bien de su encrucijada.

Estos días, ha sido decretada la expulsión de un terrible pájaro de cuenta, el cual saldrá del país en uno de los primeros vapores de la Pacific Mail, con rumbo a Corinto.

Hemos recibido la siguiente invitación

Ramón Brenes Madrid tiene el honor de participar a Ud. el matrimonio de su nieta Fabiola, con el señor Joni Walter Withmuth. Cartago, Febrero de 1925.

Walter Withmuth Wray y Georgina Luzy Parsirih tienen el honor de participar a Ud. el matrimonio de su hijo Walter, con la señorita Fabiola Meeses Brenes. Limón, Febrero de 1925.

La ceremonia será en la residencia de la novia, a las 20 horas (8 p. m.) del 16 de los corrientes, y para ésta tenemos el placer de invitarle.

Al agradecer la anterior invitación formulamos nuestros votos por la felicidad de los futuros contrayentes.

Las quejas del Barrio Keit

Los vecinos del Barrio Keit se quejan continuamente de lo descuidado que está aquí el barrio por parte de la policía.

Allí no hay quien vigile y a todas horas del día y de la noche anda el ganado suelto, rompiendo las cercas de alambre y siendo un peligro constante para los niños que tengan que salir a la calle.

De noche hay otro ganado de rateros que no cesan en sus fechorías.

El señor Director General Policía, puede remediar esto, ordenando que aquel barrio sea vigilado atentamente.

Lea La Prensa; su material le interesa

Biasco Ibañez culpa al Rey de la muerte de su esposa

La confiscación de sus bienes determinó su muerte

Niza.—El novelista español don Vicente Biasco Ibañez, paseaba agitado en su villa señorial de Mentone, Francia, y al ser abordado por un grupo de correspondientes extranjeros, acusó dramáticamente al rey de España, de ser el único causante de la muerte de su esposa, ocurrida en un pueblo de Valencia.

El autor de "Sangre y Arena" explicó que el fallecimiento de su consorte había sido motivado por la intensa pena que experimentó al ver que el monarca hispano decretaba la confiscación de todas sus propiedades en España, en venganza por los ataques de que le ha hecho objeto en sus panfletos y escritos.

"Hace doce años, dijo Biasco Ibañez, que mi esposa ha estado enferma, pero el villano proceder de Alfonso so ha sido el golpe de gracia que la ha llevado a la tumba. El rey de España es un cobarde y un hipócrita. El hecho de que haya desistido de perseguirme judicialmente no obedece a su liberalismo, sino al miedo que le inspira la movilización mundial iniciada en París y que se hacía extensiva al mundo entero, para combatirle.

"Mi proceso, no habría sido más sino de Alfonso y por eso se dió cobardemente a la fuga."

Biasco Ibañez mostró después una carta que estaba a punto de enviar al primer ministro Herriot.

"En esta misiva, dijo, no doy las gracias a España, sino a Francia, por cuanto ha ocurrido. El mundo entero ha podido presenciar que los más grandes escritores y pensadores se han apresurado a acudir en mi auxilio. Cuánto siento que no se haya celebrado el proceso."

"Shaw, Wells, Claude Farrere y D'Annunzio estaban dispuestos a comparecer en mi defensa en la tribuna de testigos. Paul Boncour había sido ya designado para pronunciar un discurso."

"Que nadie crea que Alfonso se ha portado liberalmente conmigo. Ha cesado de perseguirme en Francia, pero en España se ha incautado de todas mis posesiones y está tiranizando a mis parientes y amigos."

"Como en los días aciagos de la laquisición, Alfonso ha quemado mis libros, sólo por el delito de decir la verdad. Pero nada me arredra ni me hará variar de propósito."

"Mi campaña proseguirá aunque dure cuarenta años. Con la cobarde retirada de Alfonso del campo jurídico, se ha postpuesto una magnífica oportunidad para poner de manifiesto ante Europa y América la cobardía del rey de España."

Debido al fallecimiento de su esposa, Biasco Ibañez no pudo asistir ayer como huésped de honor al estreno de una adaptación teatral de su obra "La Sombra de la Cathedral".

El novelista valenciano terminó diciendo a los correspondientes:

"Me imagino que si siquiera se me permitiera enviar una corona de flores a mi esposa. De seguro que la quemarían."

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Suscribase a La Prensa

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

LA RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Se ha trasladado a su nuevo LOCAL frente al almacén de ROBERT HNOS.

Enfermo

Nuestro buen amigo don Francisco Arias, padre del Secretario de la Comisión de Sanidad Municipal don Francisco de igual apellido se encuentra enfermo de cuidado.

"La Prensa" lamenta este suceso y hace votos por su pronta mejoría.

Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de cantina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos.

FRENTE AL TEATRO AMERICA

La Esmeralda

Armas Hnos. ESQUINA OPUESTA AL PARQUE CENTRAL Cantina, Repostería, Repostería, Servicio esmerado. Nuevo salón para refrigerios y café. Abierto todos los días inclusive los domingos

Los líderes obreros que se van

Puntarenas, 12 de febrero de 1925.

Telegrama particular Señores Luis M. Arévalo y Juan B. Chinchilla:

San José.

[Acordado en sesión de anoche.]

"La Sociedad de Trabajadores de Puntarenas, desea a los dignos luchadores en favor del que trabaja, un viaje feliz y pronto regreso a esta tierra donde germina el bien y sus frutos dan miel y también vigor. Un saludo al pueblo mexicano, digno mil veces de llenar el alma de la América Latina, será por esta vez nuestra voz de despedida. Causa común con sus ideales nuestra eterna idea.

CARLOS MIRANDA
Presidente de la Sociedad

USE EN SU CASA

LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN

"LA INDI A"

Eduardo Fernández

Apartado 1364

NOTICIAS MUNDIALES

ALEMANIA Y AUSTRIA PROYECTAN FORMAR UNA GRAN FEDERACION

Viena.—El Sr. Dinghofer, Presidente del Parlamento austriaco declaró que de acuerdo con el principio de propia determinación de los pueblos que inspiró el tratado de paz de Versalles, a los aliados no pueden oponerse a que Alemania y Austria se unan en una federación. Las negociaciones a ese efecto han sido iniciadas ya en Berlín por el vicescanciller Ramek.

EL GOBIERNO ESPAÑOL RETIRA SU ACCION CONTRA BLASCO IBAÑEZ

París.—El primer ministro francés Herriot, anunció en la cámara de los diputados, que el gobierno español había retirado su acción contra Blasco Ibañez, por haber escrito un folleto atacando al rey don Alfonso, muchos de los cuales habían sido arrojados desde aeroplanos en territorio español.

ESCANDALO EN UN CINE BARCELONES

Barcelona.—El cinematógrafo Kursal fué teatro de un escándalo tremendo, por haberse exhibido una película norteamericana, que después se retiró, cuyas escenas ridiculizaban la vida española, presentando a los catés, frecuentados tan sólo por tipos flamencos y a las mujeres que transitaban por la calle de Alcalá, vestidas de manolas.

Hubo un momento en que, el estrépito que armaron los indignados espectadores, fué tal, que se temió que el escándalo revistiera graves proporciones.

VORONOFF FOMENTA UN CRIADEEO DE MONOS

Konakry, Guinea Francesa.—El famoso especialista francés, doctor Voronoff, cu-

yo peregrino proceso para el rejuvenecimiento de los viejos, le ha dado gran prominencia en el mundo entero, embarcó en el puerto de Konakry con rumbo a Francia, después de haber hecho un extenso recorrido por el Senegal, el Sudan, el Volta superior y la Guinea Francesa.

Durante su permanencia en el continente africano el doctor Voronoff ha dado varias conferencias sobre las ventajas del uso de las glándulas, para el mejoramiento del ganado lanar y bovino.

En Kindia, Guinea Francesa, el célebre especialista demostró prácticamente su teoría con varios animales en el Instituto Pasteur y después hizo entrega de 100,000 francos para que se establezca un criadero de monos.

CLAUSULAS ESPANOLAS EN EL MATRIMONIO RUSO

Moscu.—Ha sido sometido a la consideración del Consejo Supremo de los Soviets, para su promulgación, un nuevo Código Civil que prescribe el que los cónyuges conservarán al casarse cada uno su propio apellido, conforme a la legislación española, a no ser que se hagan declaraciones expresas en contrario al ser firmada el acta matrimonial.

La nueva ley reconoce como propiedades individuales las de las partes contratantes en el momento de casarse, determinando que son bienes comunes y gananciales los que se habiesen obtenido por el esfuerzo de los dos cónyuges durante el tiempo del matrimonio.

Prohíbese en él la enseñanza religiosa a los jóvenes varones menores de diez y ocho años de edad, y a las muchachas de diez y seis. Pasado este límite, podrán concurrir a las escuelas dominicales que establezcan en Rusia las diferentes sectas religiosas.

NO DEVUELVEN AL PRINCIPE HEREDERO SUS PROPIEDADES

Berlín.—El gobierno na-

Un gran discurso de Primo de Rivera

Madrid.—En el Monumental Cinema ha tenido lugar el mitin Nacional Municipalista. Antes de comenzar se hallaban los alrededores completamente ocupados por miles de personas.

El amplio local donde tuvo lugar el mitin estaba literalmente lleno de público. En los palcos y butacas había muchísimas damas. En el escenario se sentaron los presidentes de las Diputaciones y Alcaldes de las capitales del reino, el Presidente de la Unión Patriótica y otras personalidades. El local estaba adornado con banderas y retratos del Rey. Se colocó un micrófono para transmitir por radio los discursos.

Entre las personalidades que acompañaban al General Primo de Rivera figuraban el Capitán General de Madrid, señor Bargañeta, el General Aldave, el Subsecretario de Guerra, Duque de Tetuán, varios concejales madrileños, varios vocales del Directorio que ocuparon diversos palcos. El General Martínez Anido, entró un poco después ocupando un palco. El Alcalde de Madrid señor Conde de Vallelino, ocupó la presidencia del mitin. Al subir al escenario el general Primo de Rivera, fué saludado con una salva de aplausos formidable.

El Alcalde de Madrid, dió comienzo al acto con un discurso, en el que dedicó un tributo de justicia y admiración al ejército de Africa, rogando a Primo de Rivera, transmitiera un homenaje a los soldados. Saludó a los elementos que vinieron a Madrid para asistir al homenaje del Rey, agradeciendo el que hubiera acudido al llamamiento. Elogió la política municipal desarrollada por el Marqués de Estella, para encauzar la

clonal no está dispuesto a acatar el fallo pronunciado por el Tribunal Supremo de Breslau, en favor del príncipe heredero Frederick William, al cual han sido restituídas sus propiedades de Oels.

El gobierno basa su protesta en el hecho de que las propiedades que el príncipe tiene en Silesia, jamás fueron consideradas como patrimonio privado de los Hohenzollerns y por tanto deben quedar en poder del gobierno, como las demás propiedades confiscadas al ex Kaiser.

PRIMO DE RIVERA

Al levantarse el presidente del Directorio fué acogido con una ovación formidable. Dijo que sacrificaría la elocuencia a la sinceridad, además se le estaban agotando las facultades físicas. Pidió que se le permitiera hablar sentado. Hizo un balance de la obra realizada por el Directorio en quince meses, y dijo que el actual gobierno vino ante la gravedad y para resolver cuatro problemas fundamentales. El primero era el separatismo, presentando su mayor agudeza en Cataluña y que amenazaba destruir a España; el segundo era el sindicalismo y el comunismo; el tercero la situación económica del país, y el cuarto la cuestión de Marruecos.

Primo de Rivera manifestó: «Tengo que reconocer que a ninguno de estos cuatro problemas les hemos encontrado solución completa, pero los hemos ido remediando con sanciones urgentes, por lo que si yo ni mis compañeros de Directorio estamos satisfechos.

Se ocupó del separatismo y del sindicalismo ampliamente y de las medidas que se adoptaron para su extirpación total. Dijo que había mejorado mucho la situación de los obreros y de la industria en general. Que había visitado las zonas fabriles de Cataluña y Vizcaya y que cada día se siente más y más el espíritu español en dichas zonas.

MARRUECOS

Al hablar de Marruecos, el General Primo de Rivera, reconoció, que no era este el punto en el cual se podían hacer mayores cargos a los políticos del antiguo régimen. Reconoce, que cuando se planteaba en Europa el problema de cambiar de régimen de Marruecos y en el norte de Africa se encontraba el estado dormido y que era muy peligrosa la situación de los gobiernos, pues estos no contaban con la debida autoridad para atronarlo.

El Marqués de Estella señaló la dificultad que ofrece el terreno de Marruecos, principalmente en la zona española. Dijo que siempre había reinado gran cordialidad entre todas las naciones interesadas en el asunto y que España ha recibido muestras de gran consideración como la corresponde por su historia. A pesar de las dificultades y a pesar de que algunas veces las balas de los aviado-

De nuestros Corresponsales

Cañas

El servicio de correo es algo deficiente en este lugar y "La Prensa" se reparte con mucha irregularidad. Ojalá el Sr. Jefe Político, persona que se preocupa por el mejoramiento del vecindario en todo sentido, viera que el diario se repartiera con más puntualidad.

Aquí hemos tenido bastante casos de sarampión y malaria, entre algunos de ellos se encuentran los niños de nuestro amigo don Sixto Porras quien tiene una niña de suma gravedad.

Lo sentimos mucho y deseamos que mejoren pronto.

Matina

Con motivo del pago efectuado a los peones de los campamentos, salieron como de costumbre, el sábado 7 de los corrientes, varios carros conduciendo negros y blancos. Al regreso y al tomar unos españoles uno de los carros, un negro dió de taponazos a dos de ellos a quienes rompió la cabeza y actualmente se encuentran en el Hospital. Este incidente dió lugar a que se formara entre blancos y negros un bochilche fenomenal sin que interviniera la policía.

El origen de estas cosas está en la venta grande de

llor el día de pago y a la ausencia absoluta de policía. Deberá por lo menos, un día de pago, tenerse aquí tres policiales, o por lo menos uno permanente.

Lo más grave de este asunto es que los negros llegaron a la finca Bristol y en la noche acompañados del Administrador de ella regresaron en un carro a este lugar con el fin de promover disturbios, pero salieron una media hora después no muy satisfechos pues aquí los ácidos no estaban dispuestos a tolerar nada.

Llamamos la atención al señor Superintendente de las fincas hacia el incorrecto proceder del Administrador de la finca Bristol. Los negros andan armados y si ocurre otro incidente el asunto va a estar feo.

CORRESPONSAL

Participación

Heredia, 14 de febrero de 1925.

Sr. Director de LA PRENSA

Estimado señor:

Tenemos el gusto de participarle que el próximo lunes 16 del corriente a las ocho de la mañana, cantará su primera misa en la Santa Basílica, el Presbítero don Juan Félix Vilchez, pasando después a casa del señor don Abel Chaverri, donde se servirá un almuerzo, amenizado por una orquesta. Agradecemos su puntual asistencia. Por el Comité.

ABEL CHAVERRI C. BELISARIO GUTIERREZ.

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2
Londres.....	382 1/2
París.....	108
España.....	265
Italia.....	83 —
Suiza.....	386 —
Bélgica.....	103
Amsterdam oro a. 40%	
Dólares sobre Belrán.....	400 1/2 más 10/0

ALMACEN DE MUSICA

J. D. PAEZ y Co.
Música para Piano, Canto, Orquesta y Banda.
ULTIMAS NOVEDADES
Instrumentos de Orquesta y Banda.
Mandolinas y Guitarras.
Todo LO MEJOR y a precios bajos

Traslado

La tienda de ropa LA MAR QUESA de don CESAR ARGUDAS se ha trasladado a la calle central, frente al Mercado, local que ocupaba «La Marina» de don Eduardo Castró S.

LA COMPELIDORA COSTARRICENSE TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

PLAZA DE TOROS

TELEFONO No. 1088

Domingo 15 de Febrero de 1925 - A las 3 y 30 de la tarde

«La Corrida más sensacional del año!!»

BENEFICIO y despedida del temerario DIESTRO

JESUS TRINIDAD, «LITRI»

en franca y noble competencia con el inmenso matador

ALMANSEÑO II

Los terrores del VALOR Y LA EMOCION FRENTE A FRENTE - Habrá Presidencia de Honor integrada por un grupo de cantadores señoritas de nuestra sociedad

GANADO BRAVISIMO DE ESGRIBANO Y CASTRO

Las localidades están a la venta en la CIGARRERIA CENTRAL DE MENDIOLA & CO.

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7^a Avenida Este, N^o. 344, CASA FALCO

Teléfono 71 - Apartado P. - San José, Costa Rica

- OBRA DE MARDEN
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El éxito comercial
 - ¡Siempre adelante!
- OBRA DE MARTINEZ SIERRA
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Abril melancólico, novelas
 - La vida inquieta, glosario espiritual
 - El diablo se ríe, novelas
 - Aldea ilusoria, ilustrada
 - La vida y su vida, novela, \$ 0.40
- OBRA DE HENRY BERGSON
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - La evolución creadora, 2 tomos
 - La risa, ensayo sobre la significación de lo cómico
- OBRA DE F. DE QUEVEDO
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Páginas escogidas
 - Obras serias
 - Escritos políticos
- OSAS ORTEGA Y GASSET
 - Pensamientos, cosas, pasta \$ 5.00
 - Meditaciones del Quijote, rst. \$ 3.50
 - El Espectador, rústica \$ 3.50
 - Veja y nueva política, conferencia, \$ 1.00
- MIGUEL DE UNAMUNO
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Ensayos
 - Soliloquios y conversaciones
 - Contra esto y aquello
 - El espejo de la muerte, cuentos
 - Por tierras de Portugal y España
 - Mi religión y otros ensayos breves
 - Niebla, novela
 - El poiver de España, por Miguel de Unamuno y Angel Ganivet \$ 2.00
- JUAN MARAGALL
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Artículos, 5 tomos
 - Biogios: el amor, de la palabra, de la poesía, del pueblo, del teatro, de la danza del vivir, de la gracia, de una tarde de agosto
 - Miscelánea literaria, \$ 0.40
- EL TARTACO
 - Vidas paralelas de los hombres ilustres, 5 tomos emp. \$ 25.00
- RAMON DE CAMPOAMOR
 - Poesías completas, 3 to emp. \$ 15.00
- EDUARDO ZAMACOIS
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El otro, novela
 - Una vida extraordinaria
 - La vida que pasa, \$ 0.40
- OBRA CLASICA
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - HOMERO: La Ilíada
 - VIRGILIO: La Eneida
 - SOFOCLES: Edipo Rey; Edipo en Colona; Antígona, teatro
 - TIRSO DE MOLINA: El bandolero, novela
- OBRA DE ECA DE QUEIROZ
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - San Gabriel, leyenda
 - San Onofre, leyenda
 - El señor diablo, artículos
 - Adán y Eva, cuentos
 - Los Maías, episodios de la vida romántica, 3 tomos
 - El Mandarín, costumbres chinas
 - Artículos, \$ 0.30 el tomo
- OBRA DE ERNESTO RENAN
 - Averroes y el Averroismo, (ensayo histórico), pasta \$ 6.00
 - Diálogos filosóficos, pasta \$ 5.00
 - Páginas escogidas, \$ 0.50
- GUY DE MAUASSANT
 - Cuentos escogidos, pasta \$ 5.00
- LEOPOLDO ALAS (CLARIN)
 - Doctor Sutil, cuentos, pasta \$ 5.00
- FEIPE TRIGO
 - Las posadas del amor, novelas, pasta \$ 5.00
 - En los andamios, rústica \$ 3.50
- RICARDO LEON
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - La escuela de los sofistas, diálogos
 - Casta de Hidalgo, novela
 - OBRA DE "AZORIN"
 - A 5 colonos el tomo empastado
 - El Licenciado Vidriera
 - Un discurso de la Cierva
 - La voluntad
 - Los pueblos
 - Al margen de los clásicos
 - Antonio Azorin
 - El político
 - Una hora de España, rústica, \$ 3.50
- OBRA DE GABRIEL MIRO
 - A 5 colonos el tomo empastado
 - Dentro del cercado, novelas
 - Figuras de la pasión del Señor
 - El Ángel, hermosos cuentos con ilustraciones
 - Del huerto provinciano, cuentos, pasta, colonos 2-50
 - Las cercas del cementerio, novela, pasta, colonos 2-50
 - Señorita y Ser, novela, Cl. 0-40
- RUI DIAZ
 - El Romancero, poesías, con grabados 5 colonos
- OBRA DE ANATOLE FRANCE
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El niño del paseo, novela
 - Craigs, uebille, cuentos
 - El crimen de un académico, novela
 - El libro de mi amigo
 - La vida en flor, novela
 - Los deseos de Juan Servien, novela
 - La camisa, novelas
 - La rebelión de los ángeles, novela
 - Opiniones de Jerónimo Coignard
 - El peso de Santa Clara, novelas
 - Balazac, novelas
 - El Jardín de Epicuro, selección \$ 0.30
 - OBRA DE J. OCTAVIO PICON
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Dulce y sabrosa, novela
 - Juanita Tenorio, novela
 - Sacramento, novela
 - La bondad, novela
 - Las novelas
 - La vida y su vida, novelas
 - Las hijas, 4. autor, novela, 2 tomos
 - El enemigo, novela
 - McCaide familia, cuentos
 - D. Santos rúa tiempo

COLABORADORE DE "LA PRENSA"

EVA

El inmenso poder de Eva durará mientras la Humanidad exista.

Su Reino está limitado por dos grandes misterios: el que precede al Alfa de la Vida y el que sigue a la Omega torturante.

En las gradas del trono de Su Majestad Eva se arrojan todos los hombres: los fuertes y los débiles, los soberbios y los humildes, los sablos y los ignorantes, porque ella, como Dios, impera en todas partes.

Adán hará siempre lo que Eva desee: innumerables veces abandonará el Paraíso por seguirla. Si el deber, el honor y la gloria se encuentran lejos de ella, nada le importará deber, honor y gloria, porque todo eso, sin ella, es nada.

Es la vulgar historia siempre repetida y siempre interesante: el hombre luchando en los campos de la Vida por hacerse agradable a la mujer.

Y ante ella, si es Maro Antoulo, redirá sus legiones: Cleopatra bien lo sabe. Dalila, cortando los cabellos de Sansón, no hizo más que probar el poder de sus encantos. Antígona, del más sablo de los griegos, hizo un pobre y misero esclavo. Absolutamente lo mismo que lo que una Juana cualquiera hace de cualquier Juan.

Sin embargo, los hombres nos empujamos en creernos fuertes, fatuamente aseguramos que las cadenas arrastradas por nosotros las hacemos arrastrar por ella... y ella, al oírnos, ¡cómo reír! con su risita de encantamiento, que es a la vez nuestra gloria y nuestro infierno! ¡Eva poderosa, yo tiendo ante tí, donosamente, al estilo de los antiguos troveros, la vieja capa que ellos usaban, sino mi joven alma vibrante de emoción, y me arrodillo a tus plantas como un esclavo, sintiéndome orgulloso de mi esclavitud!

¡Amable tirana, quiera el Cielo que nunca termine tu imperio sobre mí, porque ser tu vasallo es mi mayor gloria.

La boca de Eva es la herida sangrienta donde Adán bebe, sorbo a sorbo, toda la alma femenina diluida en amor. Los senos de Eva, que en la novia son, deslucidamente, los labios tentadores, en la madre son las áforas sagradas, donde el niño, con fruición, bebe la Vida. El vientre de Eva es un viviente milagro, porque encierra todo el maravilloso poema del Génesis. Sus brazos son la belleza hecha fuerza. Sus piernas, dos artísticas columnas que sostienen la obra más perfecta del más perfecto Artista: Dios. Y no hablemos de su rostro, de sus ojos, de sus manitas sedeadas ni de sus diminutos plesesitos, porque en ellos reina la gracia y la armonía. Yo te rindo pleitesia ¡oh Suprema Belleza! porque has sabido darme los supremos gozos y eres mi suprema inspiración.

Hay dos clases de Evas: la del hogar y la de la calle; la que nos conforta y la que nos deleita; la que es bendita salvaguarda de nuestra Felicidad y la que nos ofrece el Placer.

La primera es amor, es respeto y castidad; la segunda es júbilo y pasión. En la primera la abnegación me admira; en la segunda el dolor me conmueve. Las dos merecen nuestra gratitud.

De la santa, de la noble, no hablaré, porque toda encomiástica palabra resultaría irreverente ante ella, la recordadora de nuestras vejenicas.

Pero creo un deber más defender a la pobre gitaniña que encontramos a la vuelta de la esquina, librados del fastidio ocasionado por los contratiempos de la vida, con sus picarescas y simpáticas sonrisas; a la pobre y dulce gitaniña, tan desprezada y tan ultrajada por los mismos que la disfrutaron, por los mismos que mancharon su cuerpo y ensombrecieron su alma.

Es deber de mi conciencia, elevarla, siquiera en pensamiento, a la altura de donde la derribó la mano brutal y estúpida de un hombre sin entrañas.

Esta Eva callejera es la natural resultante de las injusticias sociales, es la victi de la miseria, de falta de pan (muchas veces no del pan material, sino del alimento espiritual; la educación), que las presplita en los brazos del hombre lujurioso y cínico, que las hace perder la honra y la vergüenza.

Su pálido rostro, donde la desgracia y el vicio han de su infamante e imborrable huella, refleja los incómodos dolores de su espíritu atormentado, de su corazón helado y endurecido por el continuo golpear del sufrimiento.

Va por la calle pensando en el pequeño de padre anónimo que dejó en casa ¡el vicio martillado por el hambre! o en el padre borracho que la golpeará seguramente

Una medida de higiene acertada

Ya se dan los pasos del caso para que los receptáculos de basuras se coloquen forzosamente entre los particulares, con facilidades para que cada familia pueda pagar sin ningún menoscabo.

Esta actitud del Municipio es digna de aplauso ya que lentamente se buscan los medios de ir mejorando nuestro servicio sanitario.

al volver no lleva el miserable puñado de monedas con que comprar el maldito alcohol que los gobiernos venden a los pueblos; o en los débiles hermauitos, confiados a su custodia por la madre moribunda, y que ella se ve obligada a mantener con el producto de su carne lacerada. Sí, va por la calle sonriendo con el rostro y llorando con el alma, porque sabe que las sonrisas atraen a los hombres que pasan, quienes llevan en sus bolsillos el sustento de los seres que, culpable o inocentemente la sacrifican.

Éllas al encontrarlas por la calle. ¡Oh, Evas tristes, dulces gitanillas de ojos melancólicos y sonrisas picarescas, yo os saludo!

Eva, tú llevas en tu espíritu todas las ideales ternuras y en tu cuerpo todos los goces de la vida.

Vaso de santidad o copa de pecado, eres siempre amable.

Y eres poderosa, Eva porque en tí el amor es religión, y el amor es inmutable Ley, la muy Humana Ley Divina, que, sabia y sigéfica, ha placentero el miuto creador.

RODOLFO E. CORÓN C.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

QUININA EN FORMA SUPERIOR

NO AFECTA LA CABEZA

Por nuevo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quina ordinaria. No produce molestias ni malestar en la cabeza. Tenga en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada caja.

FOTOGRAFIA Manuel Gómez Kiprall
Avenida Central Frente a Max Miralles
Venta de Cámaras y demás accesorios. — Para trabajos a domicilio, precios sin competencia.
Lláme al TELEFONO número 490

La Piedra del Canal
- AUGUSTO TREJOS y etc. Cia.
Frente al Barco Anglo
Gran surtido de relojes suizos. — Relojes despertadores de pared y de bolsillo. Joyería alemana. Artículos para regalos de matrimonio. Precios al alcance de todo el mundo.

Doctor Constantino Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: 10 a 11.50 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES — TELEFONO 1434 — San José

United Fruit Co.
SEVICIO DE VAPORES
Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).
Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GIL y SAN BLAS zarparán directamente para Boston quincenalmente los sábados en la tarde.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.
M. M. MARSH, Administrador.
San José, Enero 12 de 1923.

CERTAMEN DE ALMOHADONES
"VICTOR"
Recordamos a las interesadas que una de las condiciones del certamen era mandar los trabajos con pseudónimo.
Los trabajos que no vengan así, nosotros le pondremos uno para facilitar la acción del Jurado.
PIZZA & HIJOS
Distribuidores VICTOR en C. Rica